



Plagiarism Checker X Originality Report

Similarity Found: 23%

Date: Friday, November 29, 2019

Statistics: 456 words Plagiarized / 1950 Total words

Remarks: Medium Plagiarism Detected - Your Document needs Selective Improvement.

PENDIDIKAN DAN LATIHAN PENGUATAN DIMENSI KOMPETENSI KEPALA SEKOLAH DI KOTA MATARAM Maemunah^{1*}, Sri Maryani², Abdul Sakban³, Syaharuddin⁴, Agus Herianto⁵, Irma Setiawan⁶ 1,2,3,4,5,6 Lembaga Penyelenggara Diklat, Universitas Muhammadiyah Mataram, Indonesia 1maemunahabdullah@gmail.com, 2maryanisri218@gmail.com, 3sakban.elfath@yahoo.co.id, 4syaharuddin@ummat.ac.id, 5agusherianto.ummat@gmail.com, 6irmasetiawan9@gmail.com

ABSTRAK __Abstrak: Kepala Sekolah memegang peranan penting dalam mengelola sekolah yang dipimpinnya.

Oleh sebab itu, pemerintah telah melakukan terobosan baru guna meningkatkan kemampuan dan profesionalisme kepala sekolah melalui penguatan kepala sekolah dengan melibatkan lembaga penyelenggara diklat baik dari perguruan tinggi, pemerintah, maupun lembaga terkait lainnya. Kegiatan diklat dilakukan dengan metode diskusi kelompok berbasis lembar kerja yang harus dituntaskan oleh para peserta dengan menilai aspek pengetahuan, sikap, dan keterampilan.

Hasil penilaian kinerja penyelenggaraan rata-rata sebesar 3,80, dengan nilai rata-rata sebesar 3,80, dan (4) evaluasi terhadap narasumber dan pengajar, dengan nilai rata-rata sebesar 3,98. Kata Kunci: Kepala Sekolah; Peningkatan Profesionalisme; Diklat Penguatan. Abstract: The headmaster played an important role in managing the school he led.

Therefore, the Government has made a new breakthrough to improve the ability and professionalism of the headmaster through the strengthening of the school principal by involving training institutions from universities, governments, and institutions other related. Training activities are conducted by a method of discussion of worksheet-based groups that must be completed by the participants by assessing aspects of knowledge, attitudes, and skills. The results of the average maintenance performance assessment of 3.80, with an average value of 3.80, and (4) evaluation of the resource and center, with an average value of 3.98. Keywords: Headmaster; Increased professionalism; Training.

___ Riwayat Artikel: Diterima: 15-Nopember 2019, Disetujui: 04-Januari 2020 _/_/_
_https://doi.org/10.31764/jces.v3i1.1280 _This is an open access article under the
CC-BY-SA license _ _ _ _

PENDAHULUAN Perkembangan pengetahuan dan teknologi di era revolusi industri menuntut adanya generasi muda yang kompeten dan unggul (Rohman & Ningsih, 2018).

Sekolah sebagai satuan pendidikan, memiliki fungsi utama yaitu mencetak insan generasi muda yang memiliki kemampuan bersaing, berpikir kritis, kreatif dan inovatif, mampu dan terampil berkomunikasi (Mansyur, 2018), bekerjasama dan berkolaborasi, serta memiliki kepercayaan diri (Ismail, 2018), (Rahmah, 2018). Namun, hal tersebut tidak terlepas dari peran serta kepala sekolah sebagai pemimpin sekolah.

Keberhasilan kepala sekolah dalam meningkatkan kualitas mutu pendidikan juga tidak terlepas dari kompetensi dan kemampuannya menjalankan tugas, peran, dan fungsinya sebagai kepala sekolah (Januarti, 2013), (Sholeh, 2016), (Liswiana, Nurkolis, & Abdullah, 2018), (Rohmad, 2019). Berdasarkan Peraturan Menteri Pendidikan Nasional Nomor 13 Tahun 2007 tentang Standar Kepala Sekolah/Madrasah, Kepala sekolah dituntut memiliki lima dimensi kompetensi, yaitu dimensi kompetensi kepribadian, manajerial, kewirausahaan, supervisi, dan sosial (Rifqi, 2016).

Hal ini disebutkan juga dalam tugas pokok kepala sekolah (kepala satuan pendidikan) sebagaimana PP Nomor 19 Tahun 2017 Pasal 15 ayat 1 butir b Pasal 54 ayat 1 bahwa beban kerja kepala satuan pendidikan sepenuhnya untuk pelaksanaan tugas manajerial, pengembangan kewirausahaan, dan supervisi kepada guru dan tenaga kependidikan (Mohammady, 2018).

Peningkatan kompetensi kepala sekolah melalui program pendidikan dan pelatihan (DIKLAT) penguatan kompetensi kepala sekolah merupakan program yang tidak dapat dihindari, kaitannya dalam pelaksanaan tugas pokok dan fungsinya, sebagaimana menjadi kebijakan Menteri Pendidikan dan Kebudayaan yang tertuang dalam Peraturan Menteri Pendidikan dan Kebudayaan Nomor 6 tahun 2018 tentang penugasan guru sebagai kepala sekolah.

Sehubungan dengan telah ditetapkannya Peraturan Menteri Pendidikan dan kebudayaan Nomor 6 Tahun 2018, pemerintah melalui satuan kerja dan LPD menyelenggarakan diklat penguatan kepala sekolah yang di biayai melalui dana Bantuan Pemerintah (BANPEM). Oleh sebab itu, kegiatan Diklat ini dilaksanakan. METODE PELAKSANAAN Sasaran Sasaran Peserta Kegiatan Diklat Penguatan Kepala Sekolah di LPD Universitas Muhammadiyah Mataram Kota Mataram Tahap 6 Provinsi Nusa Tenggara Barat adalah kepala sekolah berjumlah 105 orang.

Strategi Pelaksanaan Pelaksanaan Diklat Penguatan Kepala Sekolah melalui Bantuan

Pemerintah di LPD Universitas Muhammadiyah Mataram Kota Mataram Tahap 6 Provinsi Nusa Tenggara Barat dilaksanakan menggunakan pendekatan andragogi dengan menerapkan keterampilan berpikir tingkat tinggi (Higher Order Thinking Skill) dan mengoptimalkan pemanfaatan teknologi informasi.

Skenario Kegiatan Skenario Pelaksanaan Diklat Penguatan Kepala Sekolah diselenggarakan dengan metode tatap muka dalam pola 71 (tujuh puluh satu) jam pelajaran @ 45 menit. Narasumber/Pengajar Narasumber kegiatan Diklat Penguatan Kepala Sekolah adalah Narasumber Pusat dan Daerah atau pejabat berwenang yang terkait dengan kegiatan penyelenggaraan Pendidikan dan Pelatihan Penguatan Kepala Sekolah dan berperan memberikan arahan terkait kebijakan pemerintah di bidang pendidikan.

Pengajar pada kegiatan Diklat Penguatan Kepala Sekolah terdiri atas unsur widyaiswara, dosen atau pengawas sekolah yang mempunyai pengalaman di dalam kegiatan mendidik, mengajar, dan melatih pembelajar dewasa (pendekatan andragogi); bersedia melaksanakan pembelajaran dengan kemauan dan komitmen yang tinggi (dibuktikan dengan Surat Pernyataan Kesanggupan Melaksanakan Pendidikan dan Pelatihan Penguatan Kepala Sekolah selama 71 JP).

Tim Pengembang dan Narasumber Nasional dapat melaksanakan tugas sebagai pengajar diklat. Daftar nama Narasumber dan Pengajar dapat dilihat pada Tabel 1 berikut: Tabel 1. Nama Narasumber dan Pengajar No _Nama _Jabatan _1 _Dr. Irma Setiawan _Universitas Muhammadiyah Mataram _2 _Drs. H. Arifin, M.Pd. _LPMP NTB _3 _Agus Heryanto, M.Pd.

_Universitas Muhammadiyah Mataram _4 _Rawinggip, M.Pd. _Dinas Pendidikan Kota Mataram _5 _Dr. Hj. Maemunah, M.H. _Universitas Muhammadiyah Mataram _6 _Joni Yulius Moa, M.Pd. _Dinas Pendidikan Kota Mataram _ Penilaian dan Evaluasi Evaluasi Pelaksanaan Diklat Penguatan Kepala Sekolah melalui Bantuan Pemerintah ini dilakukan secara komprehensif, meliputi: penilaian terhadap peserta pelatihan, penilaian terhadap narasumber dan pengajar diklat, dan penilaian terhadap penyelenggaraan kegiatan.

Penilaian Terhadap Peserta Pelatihan Penilaian dalam Pelaksanaan Diklat Penguatan Kepala Sekolah Melalui Bantuan Pemerintah terdiri dari komponen-komponen: Penilaian Sikap Penilaian sikap dilakukan oleh pengajar diklat melalui observasi/pengamatan terhadap tumbuhnya nilai-nilai karakter selama proses pembelajaran untuk setiap materi diklat. Penilaian sikap memiliki bobot 30%.

Penilaian Keterampilan Penilaian keterampilan merupakan penilaian kemampuan

peserta dalam menyelesaikan lembar kerja (LK) pada setiap materi diklat. Penilaian keterampilan dilakukan dengan memeriksa dan mencermati kemampuan peserta dalam menyelesaikan setiap LK yang ditagihkan. Penilaian keterampilan memiliki bobot 40%. Penilaian Pengetahuan Penilaian pengetahuan diperoleh dari nilai post-test. Penilaian pengetahuan memiliki bobot 30%.

Penilaian akhir Pendidikan dan Pelatihan Penguatan Kepala Sekolah diformulasikan sebagai berikut: / (1) Dimana NS = Nilai Sikap, NK = Nilai Keterampilan, dan NP = Nilai Pengetahuan Penilaian terhadap Narasumber dan Pengajar Diklat Penilaian terhadap narasumber nasional dan pengajar diklat dilakukan untuk melihat kemampuan narasumber nasional dan pengajar diklat dalam menyampaikan materi.

Beberapa komponen penting yang menjadi isi dari evaluasi narasumber nasional dan pengajar diklat antara lain adalah: 1) Penguasaan dan pengembangan materi; 2) Relevansi materi dengan tujuan; 3) Sistematika penyajian; 4) Kemampuan menyajikan; 5) Penggunaan metode dan media pembelajaran; 6) Penggunaan bahasa; 7) Nada dan suara; 8) Cara dan ketepatan menjawab pertanyaan peserta; 9) Kemampuan memotivasi peserta; 10) Gaya, sikap, dan perilaku; 11) Kerapian dalam berbusana/penampilan; 12) Ketepatan waktu, kehadiran dan penyajian materi; 13) Kerja sama antar pengajar Penilaian Pelaksanaan Pelatihan (Penyelenggaraan) Penilaian terhadap penyelenggaraan kegiatan adalah pengukuran dan penilaian kepada penyelenggara yang dilakukan oleh peserta saat kegiatan Bimtek Narasumber Nasional, Bimtek Pengajar Diklat, atau Pendidikan dan Pelatihan Penguatan Kepala Sekolah. Penilaian kinerja penyelenggara dilakukan terhadap pencapaian sasaran mutu penyelenggara.

Adapun unsur-unsur yang dinilai meliputi: 1) Administrasi Penyelenggaraan Kegiatan 2) Sarana Prasarana Penunjang Kegiatan 3) Bahan Kegiatan 4) Jangka Waktu Pelaksanaan Kegiatan 5) Layanan Menu Sertifikat Kepala sekolah yang dinyatakan lulus Pendidikan dan Pelatihan Penguatan Kepala Sekolah diberi Surat Tanda Tamat Pendidikan dan Pelatihan (STTPP) Penguatan Kepala Sekolah yang ditandatangani oleh Direktur Jenderal Guru dan Tenaga Kependidikan.

Sedangkan bagi kepala sekolah yang dinyatakan tidak lulus akan diberikan Surat Keterangan dan diberi kesempatan untuk mengikuti kembali Pendidikan dan Pelatihan Penguatan Kepala Sekolah paling banyak 2 (dua) kali. HASIL DAN PEMBAHASAN Kegiatan dilaksanakan selama 8 hari di Hotel Madani Mataram. Diklat dilaksanakan dengan melihat proses dan evaluasi.

Penilaian proses meliputi 13 item penilaian yakni Teknik Analisis Manajemen, Pengembangan RKS dan Pelaporan, Pengelolaan Keuangan, Pengelolaan Kurikulum,

Pengelolaan Peserta Didik, Pengelolaan PTK, Pengelolaan Sarana Prasarana, Supervisi dan PK Tendik, Supervisi dan PK Guru, Rencana PKB, Kepemimpinan Perubahan, Pengembangan Kewirausahaan, dan Pengembangan sekolah berdasarkan 8 SNP. Sedangkan evaluasi dilaksanakan pada hari terakhir dengan tipe soal pilihan ganda sebanyak 30 butir.

Adapun proses pelaksanaan, terlihat peserta sangat antusias dan tekun dalam melaksanakan tugas atau mengerjakan Lembar Kerja (LK) yang diberikan oleh pemateri, hal ini terlihat dari rata-rata nilai sikap sebesar 95 dan keterampilan sebesar 96. Kondisi belajar dapat dilihat di pada Gambar 1 berikut. / Gambar 1. Suasana Presentase Materi Selanjutnya, penilaian dari peserta diklat terhadap pelaksanaan kegiatan diklat dan penilaian terhadap pemateri terlihat pada Tabel 1 berikut.

Tabel 1. Rata-rata Respon Peserta Diklat Penilaian Pemateri No _Pemateri _Rata-rata Penilaian Kelas ___A_B_C __1 _Pemateri 1 _3,98 _3,99 _3,99 __2 _Pemateri 2 _3,99 _3,99 _3,98 __ Berdasarkan Tabel 1 di atas terlihat bahwa rata-rata peserta diklat memberikan respon penilaian terhadap profesionalisme pengajar sebesar 3,98 yang berarti "sangat baik". Selanjutnya, penilaian terhadap proses pelaksanaan kegiatan diklat dapat dilihat pada tabel 2 berikut. Tabel 2.

Rata-rata Respon Peserta Diklat Penilaian Pemateri No _Komponen _Rata-rata Penilaian Kelas ___A_B_C __1 _Evaluasi Kualitas Modul _3,89 _3,93 _3,89 __2 _Sarana-Prasarana _3,61 _3,86 _3,70 __3 _Penyelenggaraan Diklat _3,80 _3,79 _3,81 __ Berdasarkan Tabel 2 di atas rata-rata peserta diklat memberikan tanggapan terhadap proses pelaksanaan diklat sebesar 3,80 yang berarti "sangat baik", hanya saja pada item sarana-prasarana masih tergolong rendah, hal ini menurut peserta diklat masih kurang pada pelayanan wifi atau internet.

Pada hari terakhir, disamping memberikan penilaian secara online seperti hasil pada Tabel 1 dan Tabel 2, dilakukan pula kegiatan evaluasi atau post-test untuk melihat tingkat penguasaan atau keberhasilan peserta diklat selama 8 hari dengan kegiatan yang padat. Kegiatan post-test dapat dilihat pada Gambar 2 berikut. / Gambar 2. Post Test Peserta Diklat Berdasarkan hasil perhitungan secara online, maka nilai sikap, nilap keterampilan, dan nilai pengetahuan dihitung menggunakan rumus pada persamaan (1) di atas, sehingga diperoleh hasil sesuai Tabel 3 berikut. Tabel 3.

Tingkat Kelulusan Peserta Diklat No _Pemateri _Rata-rata Penilaian Kelas ___A_B_C __1 _Sangat Memuaskan _3 _0 _1 __2 _Memuaskan _24 _25 _34 __3 _Cukup Memuaskan _8 _10 _0 __4 _Tidak Memuaskan _0 _0 _0 __ Berdasarkan Tabel 3 di atas, terlihat bahwa peserta diklat lulus dengan predikat "sangat memuaskan" sebanyak 4 orang,

“memuaskan” sebanyak 83 orang, dan “cukup memuaskan” sebanyak “18 orang.

SIMPULAN DAN SARAN Berdasarkan hasil pembahasan di atas, maka proses pelaksanaan kegiatan dapat disimpulkan bahwa (1) Pelaksanaan **Diklat Penguatan Kepala Sekolah** melalui Bantuan Pemerintah di LPD Universitas Muhammadiyah Mataram **Provinsi Nusa Tenggara Barat** berjalan dengan lancar, (2) hasil evaluasi evaluasi terhadap peserta diperoleh lulus dengan Predikat rata-rata Memuaskan, (3) hasil evaluasi terhadap kinerja penyelenggaraan, **dengan nilai rata-rata sebesar** 3,80, dan (4) rvaluasi terhadap narasumber dan pengajar, dengan nilai rata rata sebesar 3,98.

UCAPAN **TERIMA KASIH** Tim penulis mengucapkan terima kasih kepada Kemdikbud RI yang telah mendanai kegiatan ini sehingga terlaksana dengan baik. Selanjutnya **tim penulis mengucapkan terima kasih kepada** LPMP Provinsi NTB dan LPD Universitas Muhammadiyah Mataram yang telah bekerjasama menjadi tim yang solid untuk keberhasilan kegiatan ini. DAFTAR RUJUKAN Ismail, F. (2018). Manajemen Berbasis Sekolah: Solusi Peningkatan Kcalitas Pendidikan.

Jurnal Pendidikan Islam Iqra', 2(2). <https://doi.org/10.30984/jpii.v2i2.541> Januarti, N. E. (2013). **Integrasi Organisasi Masyarakat Sipil (Civil Social Organization) di Lingkungan Sekolah**. SOCIA: Jurnal Ilmu-Ilmu Sosial, 10(1).

<https://doi.org/10.21831/SOCIA.V10I1.5342> Liswiana, D., Nurkolis, N., & Abdullah, G. (2018). **Peran Kepala Sekolah Dalam Meningkatkan** Mutu Sd Islam Al Azhar 25 Semarang.

Jurnal Manajemen Pendidikan (JMP), 7(3). <https://doi.org/10.26877/jmp.v7i3.3148> Mansyur, M. H. (2018). Penguatan Manajemen Pendidikan Pada Lembaga Pendidikan Islam. Jurnal Pendidikan Islam Rabbani, 2(2), 354–367. Mohammady, Z. A. (2018). **Peran Kepala Sekolah Dalam Mengembangkan** Mutu Budaya Organisasi. Muslim Heritage, 2(2), 407. <https://doi.org/10.21154/muslimheritage.v2i2.1118> Rahmah, S. (2018). Pengawas Sekolah Penentu Kualitas Pendidikan. Jurnal Tarbiyah, 25(2).

<https://doi.org/10.30829/tar.v25i2.378> Rifqi, A. (2016). **Peran kepala sekolah dalam mengembangkan** sekolah mandiri. Prosiding Seminar Nasional, 169=179. Rohmad, H. (2019). **Peran Kepala Sekolah Dalam Mengembangkan** Eksistensi SMK. Media Manajemen Pendidikan, 2(1), 167. <https://doi.org/10.30738/mmp.v2i1.3324> Rohman, A., & Ningsih, Y. E. (2018). Pendidikan Multikultural?: Penguatan Identitas Nasional **Di Era Revolusi Industri** 4.0. UNWAHA Jombang, 1(September), 44–50. Sholeh, M. (2016).

Keefektifan **Peran Kepala Sekolah dalam Meningkatkan Kinerja Guru**. **Jurnal Dinamika Manajemen Pendidikan** (JDMP).

INTERNET SOURCES:

<1% - <http://ejournal.radenintan.ac.id/index.php/idaroh/article/download/804/697>

<1% - <http://pelayanan.jakarta.go.id/download/publikasi/rencana-strategis.pdf>

<1% -

<https://www.unhcr.org/ke/11224-solar-energy-boosts-learning-refugee-camp.html>

<1% -

https://www.researchgate.net/publication/325199732_INDUSTRI_40_TELAAH_KLASIFIKASI_ASPEK_DAN_ARAH_PERKEMBANGAN_RISET

3% -

http://file.p4tktkplb.kemdikbud.go.id/_Penguatan_KS_2019/PEDOMAN_PANDUAN_PETUNJUK/Juklak%20Diklat%20Penguatan%20KS_28042019.pdf

<1% -

<https://karirkadrizal.blogspot.com/2014/02/tugas-kepala-sekolah-dan-peran-kepala.html>

1% - <https://www.dadangjsn.com/2015/05/standar-kompetensi-kepala-sekolah.html>

1% - <http://repositori.kemdikbud.go.id/8025/1/Juknis%20OJL.pdf>

1% -

<https://unupurwokerto.ac.id/2019/09/lpd-unu-purwokerto-beri-penguatan-kepala-sekolah-se-kabupaten-banyumas/>

1% - <https://www.dapodik.co.id/2019/07/beban-kerja-guru-kepala-sekolah-dan.html>

2% -

<https://online24jam.com/2019/10/07/136916/fkip-umpar-pelaksana-diklat-penguatan-kepala-sekolah-tahun-2019/>

<1% -

http://file.p4tktkplb.kemdikbud.go.id/_Penguatan_KS_2019/BAHAN_FD/4.%20MODUL/12.%20Pengembangan%20Kewirausahaan.pdf

1% -

<https://jdih.kemdikbud.go.id/arsip/Abstrak%20Permendikbud%20Nomor%206%20Tahun%202018.pdf>

<1% -

<https://www.ummat.ac.id/ummat-menjadi-lembaga-penyelenggara-diklat-penguatan-kepala-sekolah/>

<1% - <https://www.bogorplus.com/index.php/component/k2/itemlist/date/2019/7>

<1% -

<https://docplayer.info/108542395-Kementerian-pendidikan-dan-kebudayaan.html>

<1% - <https://id.scribd.com/doc/244470658/2-BK-MODUL-pdf>

<1% -

<https://www.antaraneews.com/berita/807089/lppks-kemdikbud-gelar-pelatihan-penguatan>

an-kepala-sekolah-tk-slta

<1% - <https://sugimannt.blogspot.com/2016/07/diklat-instruktur-nasional-guru.html>

1% -

<https://www.slideshare.net/ermyfitriadie/draft-final-juknis-sim-guru-pembelajar-pkb-77104336>

<1% - <https://indekspendidikan.blogspot.com/2018/12/>

<1% -

<http://p4tkmatematika.kemdikbud.go.id/evaluasi/wp-content/uploads/sites/3/2019/08/TEMPLATE-LAPORAN-PKP-Guru.doc>

1% -

<https://kejoraretno.blogspot.com/2016/09/evaluasi-dan-sertifikat-program-guru.html>

<1% -

http://p4tkbmti.kemdikbud.go.id/sop/asset/dokumen/02050905_Panduan_Diklat_K13_KS_SMK_3.pdf

1% -

<https://poskita.co/2019/11/01/lpd-uns-lppks-gelar-diklat-penguatan-kepala-sekolah/>

<1% -

<https://blogomjhon.blogspot.com/2019/09/petunjuk-pelaksanaan-pendidikan-dan.html>

1% -

<https://www.berkasedukasi.com/2019/07/pedoman-program-pkp-peningkatan.html>

<1% - <https://www.filenya.com/2018/05/permendikbud-no-6-tahun-2018-pdf.html>

1% -

<https://ainamulyana.blogspot.com/2018/11/pedoman-diklat-penguatan-pengawas.html>

1% -

<https://pengawassmk.blogspot.com/2019/05/materi-pelatihan-penguatan-kepala.html>

<1% -

https://mafiadoc.com/penerapan-media-pembelajaran-multimedia-interaktif-_5a1279a01723ddc4f224462e.html

<1% - https://issuu.com/balitbang/docs/inovasi_3_2009

<1% -

<https://ardot44.blogspot.com/2012/09/ccontoh-skripsi-tentang-pengaruh-cara.html>

<1% -

<https://text-id.123dok.com/document/8ydr51jz-analisis-pengaruh-pendidikan-dan-pelatihan-terhadap-peningkatan-kompetensi-pegawai-pada-pusdiklat-anggaran-dan-perbendaharaan-bogor.html>

<1% -

https://mafiadoc.com/pengaruh-perpustakaan-sekolah-terhadap-mutu-pendidikan-di-_59c723d31723ddf880e68d43.html

<1% -

<https://id.123dok.com/document/yeeevwey-prosiding-seminar-nasional-stkip-jb-2015.h>

tml

<1% - <http://digilib.uinsby.ac.id/16961/7/Bab%204.pdf>

<1% - <http://journal.ummat.ac.id/index.php/JCES/article/download/150/123>

<1% - https://issuu.com/bangkapos/docs/15_juli_2009

<1% - <http://staffnew.uny.ac.id/staff/198901062014042001>

<1% - <http://library.um.ac.id/ptk/index.php?mod=detail&id=74740>

<1% - <http://digilib.uinsby.ac.id/view/year/2014.html>

1% - <https://journal.unesa.ac.id/index.php/jdmp/article/view/560>